Freiberger Anzeiger

Tageblatt.

Erscheint jeden Wochentag früh 9 Uhr. Preis vierteljährlich 15 Rgr. — Inserate werden an den Wochentagen nur bis Rachmittag 3 Uhr für die nächsterscheinende Rummer angenommen und die gespaltene Beile mit 5 Pfennigen berechnet.

No. 134.

S

en.

3de=

ion,

lieb

on,

nns

nde

eine.

eim

[f8=

im

ift=

£8=

į. :

11.

anft

gem-elge=

Bru=

was

nten

nen.

chen.

Mittwoch, den 14. Juni

Das Gold steht schlecht,

das ift jett die allgemeine Klage der größern Sandelswelt, und unser Einer wäre froh, wenn er nur der Goldfüchse recht viele hätte, felbft auf die Gefahr hin, daß Gold nur pari fteben follte, b. h. daß nur der Ducaten 3 Thir. und der Louisdor 5 Thir. foftete.

Warum ift aber das Gold im Cours so außerordentlich ge= fallen? Wir haben den Grund schon in einem Auffate im bo= rigen Sommer angegeben: Die unmäßigen Reichthumer, welche feit einigen Jahren Californien und Australien über die Welt ausgießen, fangen auch bei uns an, fich bemerkbar zu machen; das Gold ift in großen Maffen nach Nordamerika, nach Eng= land und von ba nach Frankreich und Deutschland gewandert, und wenn auch unser Einer dergleichen nicht so viel in sein Portemonnaie bekommt, fo empfangen doch die Groß = Sandel8= herrn ihre Zahlungen vorherrschend in Gold.

Um uns die Entwerthung des Goldes zu erklären, dürfen wir uns nur das Silber als wirkliches Geld, d. h. als Mag= fab für den eingebildeten Werth der käuflichen Dinge und Gold als Waare, d. h. als durch Silber käufliches Metall denken. Es kann vernünftiger Weise auch beim Golde nur ein Metall als Mafftab gelten, wie z. B. die Elle für Längenmaße, mit denen man meffen kann, und wodurch das Mag, d. h. der Werth aller übrigen edlen Metalle bestimmt wird. Zweierlei Normalmaße kann es nicht geben; auch beim Gelde muß das eine Mag alle andern Werthe normiren. Entweder wird das Silber zum Maßstabe angenommen und dann ist Gold käuf= liche Waare, welches bald höher, bald tiefer im Werthe stehen wird, je nachdem viel oder wenig Gold, d. i. Waare, auf den Markt kommt.

Mun ift in den verschiedenen größern Staaten auch der Werth des Goldes zu Gilber verschieden festgesett;

in Mordamerika wie 1 zu 15,98

= Frankreich = 1 = 15,50

= Desterreich = 1 = 15,28

= 1 = 15,23 = Preußen

= 1 *=* 15,10;

= - Rugland d. h. wenn ich in Nordamerika 1 Unze Gold kaufen will, muß ich 15,98 (ziemlich 16) Unzen Silber zahlen, in Frankreich gebe ich für die Unze Gold nur 151/2 Unze Silber 2c.

Da nun durch die Masse des in Californien und Australien

gewonnenen Goldes das Gold, das immer Sandelswaare ift, weil wir Silbermaß (Silberwährung) haben, in feinem Berthe gefallen ift, fo mußte zuerft Mordamerita afficirt werden; bie Raufleute schickten das amerikanische Gilber ins Ausland, weil fie beffer kamen, wenn fie in Amerika mit Gold, und in Guropa mit Gilber zahlten. Auf diese Weise verlor fich das Gilbergeld immer mehr aus Nordamerika und das Gold blieb in Amerika. Jett hat Amerika fein Silbergeld größtentheils ins Ausland geschickt; um nun die Gilbermungen, welche man im Rleinver= kehr des täglichen Lebens unbedingt braucht, nicht vollends als Bahlungsmittel ins Ausland wandern zu feben, bat man fich entschließen muffen, das Gilbergeld um 7 Proc. schlechter gu machen, damit es feinen Bortheil mehr bringt, Gilber ins Musland zu senden. In einigen Jahren wird Amerika abermals feine Gilberwährung verschlechtern muffen, weil muthmaglich immer noch mehr Gold ausgebracht und dieses immer billiger werden wird, wie jede Handelswaare, die in Menge auf den Plat fommt. Tiges Jahr but ein bin filme tiges Capit

Nun ift die Reihe an Frankreich gekommen. Das Gold ist dorthin gesendet worden, weil es dort am meisten galt, und das Silber ift aus Frankreich ausgewandert. Wer z. B. aus Frankreich Silber nach Amerika schickt, gewinnt im Austaufc ziemlich 4 Proc. Was das fagen will, kann man begreifen, wenn uns der Bericht des Parifer Bankbirectors fagt, daß im Jahre 1853 nicht weniger als 329 Millionen Franks durch die Bank gingen. Unter solchen Umftanden muß das Gilber auf Frankreich so lange ausströmen, bis man nicht das Gold für Handelswaare erMart, d. h. bis man nicht als Normalmaß die Silberwährung einführt, eine Dlagregel, zu der man fich schließ lich doch wird entscheiden muffen.

Schon kommt die Reihe allmälig an Deutschland, schon wird in größern Zahlungen mehr Gold als Silber nach Deutsch= land geschickt, und dies wird, wenn auch nicht in raschen Ber= hältnissen, so fortgehen und am tollsten werden, wenn Frankreich ausgezogen, d. h. wenn Frankreichs Silber ins Ausland gewandert ist und vorherrschend Gold bort sein wird. Bergleicht man obige Tabelle, so ist der Abstand im Verhältniß zu Frankreich nur gering, für Desterreich nur 1,42 Proc., für Preugen 1,73 Proc. Da nun der Wechselkurs schon einen solchen Un= terschied betragen kann, so haben wir die Aussicht, daß die Enge länder und Amerikaner ihre Zahlungen an uns vorzugsweise in Gold machen, wodurch wir unser Silbergeld immer mehr